

Horizontes del socialismo

En artículo de Punto Final N° 375 titulado "Discusión en el PS. Carta de Almeyda sobre la mesa", en torno al resultado del XXV Congreso del Partido Socialista, se señala que el PS dejó abierta la discusión en lo relativo al Proyecto Socialista.

Quisiéramos puntualizar que no hubo tal discusión. Lo que se aprobó fue un documento redactado fuera de los espacios de discusión del Congreso, consensuado entre cúpulas y que tuvo como objetivo no modificar los espacios de poder interno.

No se permitió un verdadero y profundo debate pues los operadores de las tendencias mayoritarias disciplinaron el voto irreflexivo de sus propios delegados, impidiéndose una discusión sobre los temas de fondo en el texto redactado por representantes de las corrientes renovada, tercerista y Nueva Izquierda (en el cual se excluyó a la Izquierda Socialista por razones evidentes), tal como lo señalaron en esa corta plenaria del domingo de clausura, los compañeros Francisco Rivas, Paddy Ahumada, Hugo Zemelman y el secretario general del partido, Edgardo Condeza, entre otros.

Llama la atención que el compañero Clodomiro Almeyda solicite a posteriori precisiones al texto, en circunstancias que él presidió y clausuró el Congreso, siendo corresponsable de la metodología y contexto en que se desarrolló el evento. Sin embargo, parece sano y necesario reabrir el debate, como señala el ex canciller Almeyda en su carta a la mesa del partido. Para nosotros el debate y crisis por que atraviesa el partido es una reflexión que interesa al conjunto de las fuerzas populares, progresistas y de Izquierda.

Un detallado estudio del documento "El Nuevo Horizonte del Socialismo Chileno" señala tres cuestiones fundamentales:

a) es ahistórico; b) las categorías que utiliza son idealistas; c) como consecuencia de lo anterior las propuestas no consideran las contradicciones esenciales existentes en la sociedad chilena.

AHISTORICIDAD DEL DOCUMENTO

Hasta el XXV Congreso, el PS recogió en sus documentos su historia, su cultura

política, sus avances y retrocesos, su lucha constante y cotidiana por mejorar la situación de los explotados y desfavorecidos, de los dominados por el sistema capitalista. Desde estos planteamientos asumía en forma crítica tanto el legado histórico del movimiento obrero, como su propio acervo teórico y práctico. En esa misma forma, asumía el marxismo como método de interpretación de la realidad, enriquecido y rectificado por los aportes científicos del constante devenir social, incorporando a ese bagaje los aportes del pensamiento, inspiración y acción del cristianismo popular y las corrientes agnósticas no capitalistas.

El "Nuevo Horizonte del Socialismo Chileno", en cambio, parte de la afirmación que en la sociedad se ha producido una mutación. Es un concepto de la biología que significa una alteración o cambio imprevisto de la estructura genética, que da origen a un ser totalmente distinto del que resultaría de una evolución normal. El uso del concepto mutación es, por lo tanto, lo que justifica teóricamente la necesidad del partido y cuenta nueva que la renovación, con la inestimable ayuda de sectores que se dicen de Izquierda, ha logrado introducir en la conceptualización teórica del Partido Socialista.

La razón es clara. A partir de la aceptación de una "mutación" o alteración imprevista o cambio sorpresivo, lo que hay a futuro no tiene nada que ver con el pasado, con lo que hasta hoy ha existido. De esta manera se abandona la historia, cultura, tradiciones, personalidad y diferenciación partidarias del socialismo chileno. A partir de esta situación o premisa, todo puede ser válido.

CATEGORÍAS IDEALISTAS

La mayoría de los conceptos que pertenecen a la cultura e historia del PS, han sido borrados de un plumazo. La primera frase del documento ya señala la conceptualización idealista: "El socialismo lucha por la libertad, la igualdad, la justicia, y en consecuencia contra toda forma de privilegio. Estos valores expresan su radical compromiso con la democracia". Según sus redactores, libertad, igualdad, justicia, democracia, son categorías eternas, que están por encima del bien y del mal, inmutables e ideales. Todos tendríamos que percibir estas "verdades" de la misma manera, independientemente de la estratificación social, de clase y cultural en que nos ubiquemos en la sociedad.

De esta manera al PS lo conciben como una organización que lucha "contra toda forma de privilegio" y no como un partido que lucha por cambiar la sociedad capitalista en socialista.

CONTRADICCIONES EN LA SOCIEDAD CHILENA

Al asumir categorías de análisis idealistas, el documento ignora las contradicciones fundamentales que hoy genera el modelo socioeconómico impuesto por la fuerza. Algunas son, por ejemplo, globalización de la explotación de los trabajadores, o versus globalización de la depredación de los recursos naturales, o versus globalización del

presentar al conjunto de la sociedad, ya que su propuesta es también liberadora de todos aquéllos que fundan su vida en la acumulación de riquezas materiales y en la demanda incesante de bienes de consumo suuntuario".

BLOQUE SOCIAL Y POLITICO POR LOS CAMBIOS

Dice el documento: "Para los socialistas la Concertación de Partidos por la Democracia es una alianza estratégica, cuyo propósito es la modernización integral del país. Para los socialistas no hay alianzas alternativas a la Concertación".

Esta es una afirmación que se hace en el aire, sin contextualizar el nacimiento de la Concertación, como una amplia alianza social y que hoy sólo es una alianza política. Peor aún, de cúpulas políticas. Lo social, y esto es de simple constatación, ha comenzado a transitar por otros caminos,

Foto: Luis Arne



CLODOMIRO Almeyda: su carta reabrió el debate en el PS.

deterioro del medio ambiente; los estados de alienación social e individual en sus nuevas temáticas y complejidades, la mercantilización de la producción cultural, etc.

Respecto de la vigencia y sentido del socialismo, el documento dice que el PS "sustenta como valor inalienable la libertad del individuo, sólo sujeta a las exigencias de respeto a sus congéneres, a las necesidades comunes de solidaridad social, de justicia, de igualdad social y convivencia pacífica entre las personas y los pueblos". Nunca hablamos reducido todos nuestros valores sólo al de la libertad relativizando otros tanto o más importantes, como la solidaridad, la emancipación, la paz, etc.

Se cambia el concepto de "contradicciones", que siempre utilizamos, por el de "desigualdades" que caracterizan al sistema capitalista. Sin embargo, la síntesis conceptual más clara en cuanto al uso de categorías idealistas, es el párrafo que afirma: "El proyecto socialista asume la lucha de los explotados, los oprimidos, los excluidos y los dominados. Pero, además, pretende re-

tal como lo demuestra la elección de Roberto Alfarcón en la CUT, los sindicatos del carbón, la FECH, el Colegio de Profesores, las elecciones de la FEMUR, etc.

Pensamos que lo señalado en el texto oficial sobre la Concertación es una afirmación precipitada y coyuntural que no compartimos. Ni siquiera se hizo una evaluación profunda del cumplimiento del programa de gobierno ofrecido a los chilenos por la Concertación. Al hacer esta afirmación el PS se coloca una camisa de fuerza, impulsado por la actitud voluntarista acrítica.

Ni una palabra se recoge de lo planteado por el doctor Francisco Rivas en torno a ampliar la Concertación hacia la Izquierda, ni menos acerca de la necesidad de construir un gran proyecto amplio de Izquierda, cuestión que interpreta, no nos cabe duda, a miles de socialistas, más allá de su militancia orgánica ●

ESTEBAN SILVA (*)

El autor es militante del PS y miembro del Coordinador de la corriente Izquierda Socialista.

¿Es usted una persona que desea estar bien informada para su desempeño profesional?

LITORAL

LITORAL LTDA. tiene para usted la selección más completa de las informaciones que necesita, en forma rápida, eficaz y oportuna.

Solicite un representante a Ediciones y Servicios Periodísticos LITORAL LTDA. Portugal 1514 - Santiago Fonos-fax 5562968 - 5543493

Atte, [Signature]